



## EDITORIAL

# Investigación en educación a pacientes asmáticos: la cuadratura del círculo



CrossMark

## Research into the education of asthmatic patients: the squaring of the circle

Eduardo Calvo Corbella

Miembro del grupo Respiratorio semFYC, Centro de Salud Universitario Pozuelo Estación, Madrid 28224, Pozuelo de Alarcón, Madrid

Recibido el 22 de septiembre de 2013; aceptado el 12 de enero de 2014

El médico de familia tiene fundamentalmente responsabilidades asistenciales, aunque en su currículum se incluyen también aquellas relativas a la investigación y la educación. Si las dos primeras son reconocidas y gozan de suficiente bibliografía y reconocimiento metodológico, no es así en lo referente a la educación.

En el trabajo de Cano et al<sup>1</sup> se presenta un ejemplo de investigación sobre educación en Asma en AP, hecho poco habitual en la bibliografía, y más aún en población no pediátrica. La intención de este editorial es reflexionar sobre algunos aspectos de la complejidad de los estudios sobre educación a pacientes en general, y referidos al asma en particular.

El referente bibliográfico sobre educación en asma usado son las diferentes revisiones incorporadas a la biblioteca Cochrane siendo la de Gibson et al<sup>2</sup> la más representativa y las más recientes de Clark et al<sup>3</sup> y Axxelsson<sup>4</sup>, que en poco modifican las conclusiones de aquélla.

Actualmente se considera demostrada la eficacia de la educación en asma, ya sea grupal o individual, principalmente en el tipo moderado o grave correspondiente al nivel secundario y terciario, si bien también hay algunas referencias y evidencias, aunque escasas, relativas a la AP<sup>5</sup>.

Se acepta que una buena intervención educativa en asma debe favorecer el autocontrol ("self-management") por el paciente e incluir aspectos como: conocimientos sobre el asma y su tratamiento, habilidades sobre el uso de inhaladores, reconocimiento y control de los desencadenantes de la crisis de asma, plan de acción escrito y control por un profesional. Existen sin embargo algunas dificultades. La primera es establecer cuál debe ser la variable resultado y, concretamente, la medida del control del asma en un estudio sobre educación.

Noreen Clark, conocida experta en educación a pacientes asmáticos, resume y organiza las variables de resultado en estudios sobre educación en asma en dos grupos: uso de servicios de salud (asistencia a urgencias, consultas fuera de hora, ingresos hospitalarios...), y clínicos (uso de corticoides, complicaciones, mortalidad...). Además, especifica la necesidad de establecer unos objetivos operativos que concilien los intereses de pacientes (calidad de vida, ausencias laborales y escolares...) y de clínicos<sup>3</sup>.

Existen diferentes consensos para ayudar a establecer este objetivo. Uno es el de la ERS (European Respiratory Society) de 2009 que recoge variables clínicas de resultado utilizadas en estudios con fármacos<sup>6</sup>. Otro es la revisión del consenso GINA (Global Initiative in Asthma) del mismo año, que por primera vez incorpora unos criterios uniformes de control de asma, aunque aún no han sido validados<sup>7</sup>. Si están validados para valorar aspectos parciales del control de asma el ACT (Asthma Control Test)<sup>8</sup> o el AQLQ (Asthma Quality of Life Questionnaire), éste para la calidad de vida<sup>9</sup>.

Véase contenido relacionado en DOI:  
<http://dx.doi.org/10.1016/j.aprim.2013.04.005>  
Correo electrónico: [eduardo.calvo@gmail.com](mailto:eduardo.calvo@gmail.com)

Otra dificultad es determinar el periodo de seguimiento. Aunque es aceptable utilizar periodos cortos de al menos 12 meses, autores como Ignacio<sup>10</sup> o Clark<sup>3</sup> recomiendan tiempos de 24 o 18 meses, respectivamente.

Algunas de las características que deberían reunir los estudios publicados sobre educación a pacientes asmáticos- y de otras patologías crónicas en general- se resumen en la siguiente lista de comprobación o “check list”:

- ¿Se han descrito con precisión los elementos del programa educativo (necesidades, objetivos, metas, actividades grupales o individuales, recogida de datos, métodos de evaluación...)? ¿Son fiables y válidos los instrumentos de medida?. ¿Se hizo pilotaje previo?. Este punto facilita la adecuada validez externa e interna del estudio. Este punto tiene mucha importancia, ya que la investigación en educación es la que justificará la pertinencia de realizar actividades educativas con pacientes “en la vida real”.
- ¿Se ha justificado la “congruencia pedagógica”? . No todo buen resultado es consecuencia de una intervención educativa, aunque se utilice grupo control: esto nos obliga a conocer y anticipar posibles factores de confusión y todo ello soportado con un adecuado diseño pedagógico.
- ¿Se han considerado los costes de la intervención?. Se pueden orientar los esfuerzos a mejorar la adherencia, el uso de inhaladores, realizar un plan escrito o implantar un formato estándar educativo: al aumentar los contenidos del plan formativo aumenta la complejidad y el coste de la intervención. Este aspecto puede ser determinante a la hora de optar entre dos opciones pedagógicas de apariencia y resultados similares. Actualmente se considera más coste- efectivo educar a pacientes con asma de mayor gravedad<sup>11</sup>.
- ¿El programa educativo es aplicable en cualquier circunstancia? Para ello, además de describir la tipología de pacientes incluidos, hay que considerar múltiples elementos estructurales y organizativos: profesional que lo imparte (enfermera, médico, farmacéutico, paciente experto...), entrenamiento previo del educador, duración de cada intervención educativa, metodología educativa (entrevista personal, charla, seminario, taller, intervención grupal o individual, materiales educativos), métodos y cronología de la evaluación de los resultados...Aunque tenga éxito, el conocimiento exacto de estas variables permitirá saber si podremos aplicar el programa en un futuro en otros ámbitos, una vez publicado el estudio.
- ¿Se han conseguido los objetivos planteados?. Aquí se debe diferenciar entre objetivos operativos (p ej., el paciente reconoce desencadenantes de crisis, usa adecuadamente los inhaladores, maneja la crisis de asma,...) y resultados en salud (disminuyen los ingresos o la asistencia a urgencias, menores bajas laborales o ausencia escolar,...). La medición de cada resultado es de complejidad variable.

No abunda la bibliografía que cumpla con éxito con todas las características mencionadas y por eso aludíamos en el título a una imposible cuadratura del círculo. Como clínicos, sabemos que no es fácil investigar sobre educación en asma. En una revisión sistemática de estudios publicados en el ámbito anglosajón sobre planes de acción del asma entre

1960 y 2006, Ring et al. seleccionaron sólo 14 ensayos clínicos, la mayoría realizados con asma moderada y severa. De éstos, dos fueron realizados en atención primaria (AP). Ante la escasez de fuertes evidencias a favor, el autor aconsejaba realizar estudios en nuestro medio (AP) con un enfoque multidisciplinar<sup>12</sup>.

Felicitamos a quienes investigan y publican experiencias sobre la educación en patologías crónicas- asma en este caso- y, a pesar de los obstáculos y dificultades, nos señalan el camino a seguir.

## Bibliografía

1. Cano Fuentes G, Dastis Bendala C, Morales Barroso I, Manzanares Torná ML, Fernández Gregorio A, Martín Romana L. *Ensayo clínico aleatorio para evaluar la eficacia de una intervención educativa desarrollada en atención primaria sobre asmáticos adultos*. Aten Primaria. 2014;46:117-39.
2. Gibson PG, Powell H, Coughlan J, Wilson AJ, Abramson M, Haywood P, et al. Educación para el autocuidado y examen médico regular para adultos con asma (Revisión Cochrane traducida). En: La Biblioteca Cochrane Plus, 2008 Número 2. Oxford: Update Software Ltd. Disponible en: <http://www.update-software.com>. (Traducida de The Cochrane Library, 2008 Issue 2. Chichester, UK: John Wiley & Sons, Ltd.).
3. Clark NM, Griffiths Ch, Keteyian SR, Partridge MR. Educational and behavioural interventions for asthma: who achieves which outcomes? A systematic review. *J Asthma Allergy*. 2010;3:187-97.
4. Axelsson M. Recent educational interventions for improvement of asthma medication adherence. *Asia Pac Allergy*. 2012;2:67-75.
5. Hersh AL, Orrell-Valente JK, Maselli JH, Olson LM, Cabana MD. Decreasing frequency of asthma education in primary care. *J Asthma*. 2010;47:21-5.
6. Reddel HK, Taylor DR, Bateman ED, Boulet LP, Boushey HA, Busse WW, et al. American Thoracic Society Documents. An Official American Thoracic Society/European Respiratory Society Statement: Asthma Control and Exacerbations. Standardizing Endpoints for Clinical Asthma Trials and Clinical Practice. *Am J Crit Resp care Med*. 2009;180:59-99.
7. Global initiative for asthma, global strategy for asthma management and prevention. Diagnosis and classification. Chapter 2. Updated 2010. Available at: <http://www.ginasthma.org>
8. Vega JM, Badia X, Badiola C, López-Viña A, Olaguibel JM, Picado C, et al. Validation of the Spanish Version of the Asthma Control Test (ACT). *Journal of Asthma*. 2007;44:867-72.
9. Juniper EF, Guyatt GH, Ferrie PJ, Griffith LE. Measuring quality of life in asthma. *Am Rev Respir Dis*. 1993;147: 832-8.
10. Ignacio García JM. Definición y objetivos de la educación en el asma. En: Plaza ed. *Gema educadores. Manual del educador en asma*. Madrid: Luzán; 2010. p. 13-5.
11. Hoppin P, Jacobs M, Stillman L. Investing in Best Practices for Asthma: A Business Case for Education and Environmental Interventions. Dorchester: Asthma Regional Council of New England at The Medical Foundation & University of Massachusetts Lowell and Children's Hospital, 2007. Accesible el 6 de Noviembre de 2013 en: [http://www.ipmstitute.org/Fed\\_Agency\\_Resources/business\\_case\\_stillman.pdf](http://www.ipmstitute.org/Fed_Agency_Resources/business_case_stillman.pdf)
12. Ring N, Malcolm C, Wkye S, MacGillivray S, Dixon D, Hoskins G, Pinnock H, Sheikh A. Promoting the use of Personal Asthma Action Plans: a systematic review. *Prim Care Respir J*. 2007;16:271-83.